



Enero, mes que generalmente suma mayor cantidad de nacimientos, registró caída de más de 40% respecto de 2015

# Crisis de natalidad: expertos llaman a que candidatos aborden fenómeno en programas

Los especialistas plantean que se necesitan medidas que fomenten el embarazo, pero también garantías económicas y laborales. Baja en nacidos también consolida maternidad tardía.

JUDITH HERRERA C.

El inicio de 2025 trajo una nueva señal preocupante para el futuro demográfico del país. Enero, generalmente el mes con mayor cantidad de nacimientos, registró su cifra más baja.

Según el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), solo se contabilizaron 12.827 alumbramientos, lo que representa una caída de 42% si se compara con 2015, cuando se registraron 22.271.

Si el mes que solía concentrar el *peak* de nacimientos ahora anota su punto bajo, se vuelve más clara la crisis de natalidad en Chile, por lo que a juicio de los expertos, debería ser parte de las agendas de los candidatos presidenciales, con foco en medidas para sobrellevar el fenómeno.

Mónica Soto, docente de Economía y Negocios de la U. Alberto Hurtado, plantea que "debe haber una visión desde la política y los candidatos para abordar no solo la baja natalidad, sino que también el envejecimiento".

"Sin duda es un tema que se debe incluir en los programas. La crisis de natalidad no es solo un dato demográfico: es una señal de alerta sobre las condiciones actuales para proyectar la vida en Chile que afecta directamente a las políticas educativas, de salud, previsionales y de desarrollo económico. Por lo tanto, debe ser parte del debate presidencial", dice Paola Contreras, académica de Educación y Humanidades de la U. de Tarapacá.

Eso sí, añade que se debe abordar "desde una perspectiva que



**CAÍDA DE NACIMIENTOS.** —En Chile se ha agudizado la crisis de natalidad por la baja cantidad de alumbramientos desde hace ya años.

no culpabilice a las mujeres ni romantice la maternidad, sino que reconozca las barreras estructurales que enfrentan" quienes desean tener hijos.

Para Cristián Blanco, docente de Ciencias Económicas, Empresariales y Jurídicas de la U. de La Serena, "es fundamental que los candidatos incluyan en su agen-

da las medidas para abordar esta problemática, ya que las implicaciones de una baja natalidad son profundas y multifacéticas".

Sostiene que las medidas deben fomentar también "el bienestar de las familias, a través de incentivos económicos, acceso a guarderías y licencias parentales más amplias".

## Referente demográfico

Si se considera la cantidad de nacimientos entre 1992 y 2024, desglosados por mes —de acuerdo con datos del Departamento de Estadísticas e Información del Ministerio de Salud—, en los meses de enero se han producido, en total, 683 mil. El mes que más se le acerca es marzo, con 667 mil nacimientos, y septiembre, con 666 mil.

Soto destaca que enero "sirve en términos demográficos para saber cómo se vendrá la tendencia del año, entonces es preocupante la caída que observamos".

Por ejemplo, plantea entre los elementos que hacen de enero un mes de alta natalidad que "las concepciones se realizan entre marzo y abril, una época de cambio estacional, de retorno a trabajos y estudios, lo que también permite a muchas parejas y familias organizarse".

"Coincide con las vacaciones de verano, donde muchas familias tienen más tiempo. Esto facilita la posibilidad de dedicarse a

la crianza y el cuidado del recién nacido", apunta Blanco.

Suma que, además, "muchos hospitales y clínicas pueden estar más preparados para atender partos, ya que la demanda puede ser diferente en comparación con otros meses".

En esa línea, la caída de nacimientos "durante el mes históricamente más alto refuerza que no estamos ante una fluctuación estacional, sino frente a un fenómeno demográfico sostenido", advierte Paola Contreras.

Marinella Mazzei, de la Escuela de Salud Pública de la U. de Chile, dice que la caída en enero "es una consolidación de un proceso que, como hemos visto, se ha venido produciendo mes a mes y año tras año, que se observa en todos los segmentos y en todas las regiones".

Además, la académica de Ciencias de la Familia de la U. Finis Terrae, Rosario Undurraga, señala que "el grupo que está teniendo hijos en su mayoría son mujeres entre 30 y 34 años, entonces eso confirma la tendencia de la maternidad tardía".